
古代的体育通常带有原始性和

宗教性， 真正的体育运动发端于两

千多年前的古希腊。 古代奥运会是

一种运动和宗教性的庆典， 其起源

的最主要传说是为祭祀宙斯而定期

举行的体育竞技、体育表演与戏剧、

舞蹈等活动。 表演者和竞技者给神

展示最美的裸体， 《体育运动之神》

的掷铁饼者就是反映了古希腊男子

的健与美。

历史上第一次古代奥林匹克运动

会从公元前776年开始， 至公元393年

的一千多年里一直在古希腊奥林匹亚

举行，在奥林匹亚共举行了292届运动

会。 直至公元2世纪后基督教横扫欧

洲，主张禁欲主义而反对体育运动，随

后，罗马教廷发令废止了古代奥运会。

一千多年后， 文艺复兴时期的人文主

义者开始高度赞颂古希腊的体育精

神， 很多欧洲人为复兴奥林匹克运动

进行过各种不懈的努力，但均未成功，

直至顾拜旦的出现。

19世纪中晚期， 资产阶级民主革

命思想在欧洲广泛传播， 顾拜旦深受

影响并开始注重教育与体育对人们的

积极作用，他的“充分接触大自然，进

行激烈的体育竞技” 主张遭到了教会

担心体育精神会使学生的宗教信仰瓦

解而当作“异教”进行了猛烈的攻击。

同时，家长和医生担心当时“活跃”的

肺结核病会因互相接触而加大传染，

而学校反对的理由是怕影响校园的纪

律。

但顾拜旦坚持不懈， 强调现代奥

运会在保持过去体育运动的高尚和勇

武的品质时，还要有广泛的国际参与，

首次提出了“恢复奥林匹克运动会”的

主张。 从第二届现代奥运会起开始担

任国际奥委会主席的顾拜旦大胆改

革， 在第二届奥运会上增设了比赛项

目和女子项目， 还打破了古代奥运会

没有集体项目的常规， 更重要的是走

出了奥林匹克运动会的诞生地希腊，

走向了国际化。

从工业革命起， 英国得益于技术

创新的产业升级， 一跃成为世界头号

强国， 英国社会对公民受教育程度就

更为重视， 学校让处于青春期的孩子

通过参加体育运动以消耗他们过多的

精力避免他们惹是生非， 校际间各种

体育比赛因此迅速发展。 由于学生大

量投入到体育运动， 从而极大地促进

了各项运动的发展， 这也是许多现代

体育运动起源于英国的主要原因，英

国也成为了许多现代运动的发源地。

宗教的世俗化和社会商品化的世

俗化很大程度上影响着体育的世俗

化， 而现代体育最大特点之一就是世

俗性。 体育的现代化和世俗化相互作

用，相辅相成。

棋哥

棋从断处生
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中超苏州和大连两个赛区，大连赛

区这轮的比赛形势有点胶着。

申花与富力之战，双方之前的交锋

就进球不少， 两队的上一次碰面 （去

年），比分5比3。 一共进了八个球。

新赛季两队的又一次相遇， 虽然申

花之前在小组里排名靠前，富力之前五场

比赛一共只进了两球，但比赛最终的结果

却出乎很多人的预料， 申花上半场已经0

比3落后，最终比分也定格在了2比3。

此前青岛黄海曾经在与北京国安

的比赛中0比3落后的情况下， 最终把比

分扳成了3比3。 但“伊斯坦布尔之夜”并

不是总会上演， 上半场的0比3是申花这

场失败最需要总结之处。

申花队的后防线一旦压上，在对方

反击时的回防是个短板。碰巧这个短板

遇到了扎哈维和萨巴。 另外，金信煜缺

席对前锋线进球效率影响不小。

扎哈维两个赛季面对申花，不管球

队结果如何，他总能进球。

昨天在大连赛区进行的另外两场

比赛，门将先后出现重大失误。

顾超那个球有他自己的问题，从转

播画面的角度也看得比较清楚，皮球的

确因为场地的原因发生了不规则弹跳。

为什么又是保利尼奥能捡到这个

皮夹子呢？ 也是因为他踢到这个时间

段，还可以这样勤奋卖力地跑。

少一人的恒大最终可以获胜，状态

好的暴力鸟，就是恒大的真大腿。

这场比赛的主裁判向双方共出示

了10张黄牌，包括张琳 的两张黄牌变

成一张红牌。 但是总体来说，裁判的执

裁没有什么太大的问题。

深圳和大连人的比赛，大连人门将

同样出现重大失误。

别看今年的中超采取了集中赛制，

此前人们还觉得换教练不是那么方便。

但结果大家都看到了，教练该下课还是

下课，泰达队的施蒂利克也下课了。

毫无疑问，现在无论是场地“球员”

裁判和教练，都渐渐进入到极限挑战的

状态。

中超进入
极限挑战

作为当今世界金元足球的代表

球队之一，巴黎圣日耳曼队的实力毋

庸置疑，在法国国内的各项赛事中早

已拿冠军拿到了手软，过去的六年里

单单是国内四冠王他们就做了四次。

但是，迄今为止，俱乐部上下心心念

念期盼的欧冠冠军奖杯仍然显得遥

不可及。 甚至，距离他们上一次闯入

欧冠四强行列都已经过去了25年。

回顾过去，1993-1994赛季，大

巴黎在葡萄牙名帅阿图尔·若热的率

领下勇夺法甲联赛冠军。 但是，当时

的俱乐部高层认为已经执教了三个

赛季的阿图尔·若热并没有给球队带

来华丽、悦目的足球风格。于是，1994

年7月，双方和平分手。俱乐部转而找

来了1980年代的著名法国国脚，也是

大巴黎俱乐部历史上的功勋球员之

一路易斯·费尔南德斯。

作为普拉蒂尼的国家队队友，费

尔南德斯的球员生涯相当辉煌：1982

年、1986年两次世界杯四强，1984年

欧锦赛冠军。他的教练生涯则是1992

年从戛纳队起步。第一个赛季他就率

领球队升入法甲。 接着在1993-1994

赛季指挥戛纳队获得法甲第六名，并

当选最佳教练。

当然，仅仅是教练员有水平还远

远不够。当时的巴黎圣日耳曼队同样

明星云集！ 以星光闪耀的程度来看，

一点都不亚于今天！

黑人前锋乔治·维阿 （后来的世

界足球先生）、法国国脚大卫·吉诺拉

（一代法国帅哥， 除了踢球还能走T

台）、巴西国脚拉伊（与哥哥苏格拉底

齐名）、中后卫保罗·勒冈（后来出任

国里昂队主教练，2010年世界杯执教

喀麦隆队）、里卡多·戈麦斯（上世纪

90年世界杯巴西队队长）、贝尔纳·拉

玛（史上法国队最佳黑人门将）……

整个1994-1995赛季，巴黎圣日

耳曼队一举夺得法国杯和联赛杯两

项冠军， 但联赛卫冕不成仅排名第

三。不过，最重要的是，费尔南德斯率

领球队在欧冠联赛历史性地晋级了

四强， 尤其是1/4决赛中淘汰了当时

由克鲁伊夫挂帅的巴塞罗那队（那时

瓜迪奥拉还是球员）。 只可惜他们在

半决赛里遭遇意甲豪门AC米兰的双

杀（卡佩罗执教），无缘更进一步。

随后，维阿、吉诺拉等离队，球队

又马上吸引到法国国脚德约卡夫、洛

科、巴尔德斯（巴拿马著名前锋）三位

联赛最佳射手加盟，还有当时初出茅

庐的少年阿内尔卡。

1995-1996赛季，巴黎圣日耳曼

队实现了欧洲赛场的零的突破———

欧洲优胜者杯冠军！

本周，2019-2020赛季的欧洲足

球冠军联赛进入半决赛的争夺，实力

强大的巴黎圣日尔曼队凭借内马尔、

姆巴佩、迪马利亚等超级球星的精彩

演出以3比0的巨大优势轻松击败黑

马球队莱比锡红牛，顺利晋级决赛。

这是大巴黎在自己俱乐部的50

年历史上第一次晋级欧冠决赛，可喜

可贺。

期待巴黎圣日尔曼队能够在本

周末的决赛赛场上登顶成功，为自己

俱乐部成立50周年献上一份厚礼。

疫情阻隔交流，但娱乐圈《乘风

破浪的姐姐们》一登场，就让多位半

隐退或全隐退的姐姐又找到了“青春

啊青春”的综艺曝光机会。

电子竞技圈，一群披荆斩棘的哥

哥在疫情持续大半年后突然刷屏了。

这星期北京搞了一个“电竞北京

2020”活动，似乎突然意识到了电子竞

技对北京这座城市的重要。 不仅让“王

者荣耀世界冠军杯总决赛” 在北京打

响，还同时举办了北京国际电竞创新发

展大会，电竞之光展览交易会等系列活

动，甚至把电竞提升到“将成为中华文

化走向全球的使者”高度。

荣誉拔得比较高， 幸福来得比较

快，“电竞北京”的各种招募动作显得很

急切。

这就有个问题，我也一直想不太明

白。关于电子竞技，地方政府很支持，青

少年参与热情很高涨，但体育部门却没

有一点声音。

在“电竞北京2020”现场，中宣部副

部长傅华明确定位：“要把电子竞技与

引导青少年健康发展结合起来，更好地

发挥举旗帜、聚民心、育新人、兴文化、

展形象的作用。要让电子竞技打造消费

新热点，培育发展新动能，为全国创造

经验。要把电子竞技与讲好中国故事结

合起来， 支持更多具有自主知识产权、

让赋予中华传统文化精髓的电竞作品

走出去……”

其实早在2003年国家体育总局就

将电子竞技运动列为第99个体育项目，

但那之后体育主管部门对电子竞技这

项运动的态度却总是遮遮掩掩。

2010年为组队参加在韩国仁川举

办的亚洲室内及武道运动会，国家体育

总局信息中心曾首次举办“电子竞技国

家队选拔赛”， 但那也只是选择了魔兽

争霸、极品飞车、FIFA足球、反恐精英等

几个入围运动会的表演项目。 自那以

后，电子竞技在体育界又熬了半推半就

的七八年，直到2018年电子竞技成为雅

加达亚运会的表演项目。

雅加达亚运会时我在电竞赛场，中

国电子竞技代表队是唯一由文化部派

出领队的中国代表团成员。队员的选拔

也是临时在LPL、KPL凑出的 《英雄联

盟》和《王者荣耀》两支战队，加上中国

香港NOVA战队《皇室战争》的湖南郴

州小伙儿黄成辉。

但就是中国电子竞技代表队参加

的这三个项目，愣是夺得两金一银。

新冠肺炎疫情，对传统体育的表演

项目、大众健身、体育培训影响是巨大

的。 但是因疫情而停顿工作期间，电子

竞技产业的研究人员通过大数据统计

预测得出：到2021年，中国电竞产业（涵

盖游戏、电竞赛事、衍生产品）的收入有

望超过1651亿元。这么巨大的一个产业

空间，“电竞北京2020”已有深切体会。

北京市政府已经感觉到， 杭州、重

庆、上海、西安、海南都早于北京采取了

行动， 竞相支持和发展电竞项目和基础

设施。北京若再不启动电竞产业，再不重

视电竞产品研发、赛事组织、场馆建设、

俱乐部发展、文旅融合发展、职业人才培

训、电竞产业孵化、直播带货平台……北

京可就真OUT了。

早在疫情暴发前，就有体育产业研究

专家提到：按照国务院46号文件的规划，到

2025年中国体育产业的总产值要达到五

万亿，而电子竞技能占到五千亿……其实

不止。

披荆斩棘的哥哥们，科技体育电子

竞技的新时代，真要到了。

披荆斩棘的
电竞哥哥

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

水落石出

●武磊留洋的前程水落石出。

西班牙人俱乐部日前发布公告称，

俱乐部已经与武磊达成续约协议，

新合同将在2024年6月30日才到期。

这表明武磊将要在以后的四年中为

西班牙人球队服役， 不管这支球队

是否能够重返西甲， 还是继续在西

乙联赛中征战。 这个公告还表示武

磊愿意自降薪水以适应球队降级后

的现状， 保持与西乙球员薪水相匹

配的水平。如此，武磊为了留洋梦在

两年中连降薪水两次。 武磊出国前

在上海上港的年薪相当于200万欧

元。 加盟到了西甲西班牙人队后年

薪降低为100万欧元。西班牙人降级

至西乙，武磊再次得“腰斩”薪金。媒

体疯传的是武磊年薪为50万至70万欧

元上下。 究竟多少，管它呢，只要武磊

愿意而且高兴。踢球不为了钞票，这是

中国球员的一个榜样吗？

●在这之前，许许多多村里人参

加了武磊前程的讨论会。 西班牙人不

幸以西甲联赛的最后一名降级后，武

磊面临三种选择：走，留，回。 一是远

走高飞，英超、德甲都有俱乐部放出

信号愿意收留武磊； 二是留守原地，

与西乙的西班牙人球队并肩战斗，争

取尽快返回西甲； 三是回归中超，回

到上港是可以笃笃定定的，还流传有

其他新旧豪门也有截下武磊的打算。

武磊自始至终选择了留。 有心思缜密

的人认为这是武磊为抬高身价的烟

雾弹。 如今烟消云散，武磊随着球队

跌落到西乙去了。 武磊的恩师徐根宝

早些年就表示过，凭武磊的水平去西

班牙也就是能在西乙联赛中踢球。 知

子莫若父。 根宝师父有言在先，厉害。

不买账不行。

●足球评论对武磊此举议论颇

多。给出的理由有三：一是武磊对西班

牙人球队有感情； 二是武磊以后的出

场机会有保证； 三是武磊出于家人适

应了巴塞罗那的生活。 武磊自崇明出

道后一直在前东亚、后上港栖身，他为

了圆留洋梦，不是走了么。职业球员的

走、留、回，正常举动。

体育之
现代化与世俗化

大巴黎
50年的期盼
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